

En Mahon, 6 rs. al mes, adelantados. En los demás puntos de la isla, 7 rs.—Fuera, trimestre, 24 rs.

Los anuncios y comunicados se insertarán a precios convencionales.—Se ofrece rebaja á los Sres. Suscritores.

ÓRGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA. (SEGUNDA ÉPOCA.)

Año III.

Mahon, sábado, 21 de Octubre de 1871.

Núm. 682.

Este periódico se publica todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Castillo, 58. Horas de oficina para anuncios, de 9 á 4 mañana.

## Noticias Generales.

### SUCESOS DE MELILLA.

Melilla 11 de octubre de 1871.— Señor director del *Correo de Andalucía*.—Muy señor mio: Aprovecho la ocasion de salir esta misma noche el vapor de guerra «Liniers» que ha llegado hoy con 300 hombres del batallon cazadores de Arapiles, para decirle el estado en que seguimos.

Ya le manifestaba en mi última los edificios *agraciados* el 6 por la mañana por el cañon riffeño; despues han sido: el mismo 6 por la tarde la casa del comerciante D. Eugenio Garcia; la muralla que separa el Mantelete de la marina; llegando la bala á una cañonera varada, y la casa del sub-ayudante de sanidad militar D. Francisco Vega. El 7 continuó el cañoneo en esta forma: el primer proyectil fué al mar cerca de los barcos fondeados; cuartel de la partida, paseo ó torreón de las Cabras, casa de D. Manuel Alcalá, idem de los administradores de la aduana marroquí, hospital militar, almacén de pertrechos de artillería, Intervencion de registros y hornos de administracion militar: total veinte cañonazos los que en los dos dias nos dirigieron y no sabemos hasta donde habrian llegado si en la mañana del segundo, los disparos de la plaza no le hubieran desmontado la pieza: en cambio no se descuidan en su fuego de espingarda: el 7 tuvimos dos heridos de gravedad y otro de menos consideracion, mas muchas contusiones y heridas leves; desde el dia que rompieron el fuego los moros á la fecha, ya van un muerto y hasta 18 heridos y contusos, algunos de consideracion sin embargo de que las mura las prestan resguardo, no es poca suerte la que vamos teniendo, comparando las bajas con el tiroteo continuo que hay.

Aunque no hemos recibido correo con este vapor, cosa que dicho sea de paso podia esa administracion ponerse de acuerdo con la autoridad para que avisándole cuando algun buque de guerra sale nos remitiese la correspondencia que hubiera y se lo agradeceriamos infinito, se dice que pronto vendra el resto del batallon de cazadores, y otro de linea como refuerzo; esto demuestra que por mucho que Marruecos diga vá á contener esta agresion, nuestro gobierno no desatiende esta plaza, comprendiendo que las fuerzas marroquíes es muy posible vengán en tres plazos: tarde, mal y nunca; puede que me equivoque, pero si tales fuerzas vienen y castigan á estas

kabilas como merecen, me llevarán un completo chasco.

Hoy 12.—Se quedó la anterior en tierra, pero hoy la llevara el vapor «Alerta.»

El cañon riffeño truena de nuevo disparando con mas furia que antes: desde las doce del dia á las dos y media en que cierra esta, van ocho disparos.

Sr. Merry cuando vienen esas fuerzas marroquíes? Gobierno español ¿hasta cuando las vamos á esperar? Que nuestras casas se hundén, que nuestras vidas peligran y sobre todo la honra de nuestra nacion se enloda....—(De nuestro *Corresponsal*.)

Melilla 12 de Octubre de 1871.— Señor director del *Correo de Andalucía*.—Muy señor mio y amigo; como supongo que con razon estarán ustedes deseosos de recibir noticias de esta plaza, cumpla con el encargo que hace tiempo me tiene conferido para que le trasmita cuantas puedan referirse á esta posesion africana.

No tiene trazas de mejorar la situacion en que nos encontramos; la teacidad de los moros acrece de dia en dia y es seguro que no terminará mientras continúen las cosas como hasta aquí.

Por mi parte y á riesgo de consignar una opinion aventurada, considero como ridicula farsa todo lo que se dice de intervencion formal de las tropas regulares del emperador.

El ejército que desde hace cerca de un mes se asegura viene con aquel fin sobre las tribus enemigas no parece; lo cual estrañariamos si no conociéramos perfectamente la indole y caracter de los marroquíes.

Ignoo cual sea el punto de partida de dicho ejército, pero aunque proceda de la misma capital (Marruecos) tiempo sobrado habia para que aun haciendo muy despacio las jornadas, estuviera á la vista de la ciudad sitiada.

Sin embargo, el Sr. Merry obedecerá quizá en cuanto á su modo de proceder, á las instrucciones que haya recibido del gobierno español; porque es inconcebible creer que obre con ignorancia de la verdad, puesto que se trata de un funcionario que habituado á vivir en este pais desde hace largos años, tiene motivos para conocer lo que puede esperarse de las promesas del sultan.

Los confidentes moros que antes frecuentaban esta poblacion no parecen en ella desde que empezó el mes actual. En cambio casi todas las noches se aproximan los enemigos hasta las murallas, amparadas por la oscuridad, por

los matorrales y por las defensas construidas, y dirigen improprios groseros a los centineas españoles, añadiendo como significativa amenaza, que no volverán á traernos huevos, gallinas ni higos-chumbos.

El servicio de vapores de guerra destinados á esta costa ha quedado segun nosa seguran organizado en totalidad, al menos por ahora; se compone de cinco y son los siguientes: El *Leon* (efe de las fuerzas navales); el *Alerta*; el *Liniers*; la *Sirena*, y el *San Antonio*, (trasporte.)

El famoso cañon que habia sido desmontado á los riffeños, ha vuelto á hostilizarnos desde anteayer, colocado otra vez en condiciones ventajosas para el enemigo y el resultado de sus disparos continúa siendo sensible, toda vez que diferentes edificios sufren sus efectos.

La poblacion está resignada: el peligro de transitar por las calles es casi inminente y de dia en dia mayor, por la venida de las tropas que se ven espuestas a recibir los proyectiles enemigos.

La cuestion, en resumen no presenta a lo que parece, visos de un arreglo inmediato: verdad es que el gobierno español ha dejado transcurrir el tiempo lastimosamente y hoy todo es mas difícil.

Nada se habla todavía acerca de que nuestros soldados hagan una salida, porque cualquier movimiento de esta especie traería consigo un desastre fatal; lo menos hacen falta diez ó once mil hombres para operar con las probabilidades de éxito que conviene tener en las luchas de esta indole.

Pongo fin á estos renglones, y aprovecharé la salida de cualquier buque para participar a usted las distintas novedades que vayan acaeciendo en esta desgraciada poblacion.—(De nuestro *corresponsal*.)

Melilla 12 de octubre de 1871.— Señor director del *Correo de Andalucía*.—Mi distinguido amigo: el cañon truena delante de Melilla; pero en el cañon enemigo y aunque le sorprendan mis palabras, diré a usted que es el mismo que poco ha fué desmontado por los certeros tiros de nuestra artillería.

Estos vecinos nuestros, tienen una energía verdaderamente notable: nada les importa un descalabro momentáneo, siquiera sea grave: si el cañon cae por tierra, cien brazos se apresuran á colocarlo otra vez y mil veces sobre la base de donde habia sido arrancado. Si nuestras balas rompen los grupos de

salvajes y cubren el suelo de cadáveres, aquellos claros se cierran; aquellos cadáveres son sustituidos por otros combatientes. Morir por una idea es bastante gloria; morir peleando contra los cristianos, es conquistar el Paraíso.

Ante este criterio, diremos con los moros ¡Dios es grande! Dolorosa y difícil es la situacion de Melilla: las balas de cañon han destruido un buen número de edificios y nos amenazan de continuo.

El cañon de los riffeños tiene su historia. Hace mas de siete años que se hallaba enterrado en el campo: es propiedad de la kabila de Frajana que lo ha cedido en estas circunstancias, contra el enemigo comun, pero a condicion de que cada una de las distintas kabilas dé 100 hombres cuando haya de hacerse uso de aquella máquina de guerra. Si el cañon se inutilizara ó cayese en poder de nuestros soldados, la kabila de Frajana recibiría como indemnizacion de mano de las restantes tribus, la suma de tres mil duros.

Siete ó ocho moros sirven el cañon que dispara con intervalos de veinte minutos.

Por consecuencia del tiempo que ha permanecido debajo de tierra, ha experimentado el oido una dilatacion tal, que se calcula su diámetro en tres pulgadas.

Para remediar este defecto, colocan los riffeños un taco de madera en la pieza á que nos referimos, y taladrándolo convenientemente merced á una barrenó, consiguen dotarla de un oido que tenuévan á cada disparo.

Si el proyectil que dirijen contra la plaza cae sobre el sitio que desean, es de ver el entusiasmo con que los moros abrazan y besan el cañon; pero si desgraciadamente para ellos sucede lo contrario, entonces lo apalean, ni mas ni menos que si se tratara de un sér inteligente, capaz de sentir el peso de su torpeza.

Concluidos los disparos de cañon dan principio al fuego de espingarda; y como estas gentes aman con delirio las armas y su manejo parecen poseidas de un vértigo ó de una alegría especial, cuando silban sus balas. Entonces agitan los jaiques, saltan, vocean y hacen mas patente la diferencia de su táctica guerrera en paralelo con la nuestra.

El vapor *Alerta* ha prestado excelentes servicios el dia 10, haciendo fuego sobre los moros que habia en el campo y durante cuya operacion presenciámos á favor del anteojo una escena estraña. Cuando las colisas de aquel buque dis-



paraban por tercera vez, los moros del rey que desde hace tiempo y según usted sabe están acampados en el valle, cruzaron una descarga con los de las tribus, arbolando aquellos las banderas españolas y marroquí. Después, no hubo movimiento entre las tropas regulares ni sus compatriotas.

Siete proyectiles del *Alerta* dieron en las trincheras enemigas; los restantes desalojaron á los moros de las fortificaciones de Tarara, San Lorenzo y Tesorillo.

El mismo día 10 y bajo la acción de los fuegos de este buque, debió morir algún personaje enemigo, puesto que uno de los cadáveres fué enterrado en la mezquita, sitio que se destina á individuos de cierta importancia.

Estamos mal de alimentos, y deseáramos mucho que se remediasen cuantas faltas se refieren á este punto.

La aglomeración de tropas es ya excesiva; y opino que si el gobierno trata de que las operaciones empiecen pronto, debe enviar de una vez el número de fuerzas que estime oportuno, para que desde luego salgan al campo.

También conviene fijar la atención en las piezas de que está dotada la plaza, pues si bien ascienden á 120, son de poco alcance y no responden á las exigencias del servicio.

Los destrozos que el enemigo ha causado en los edificios, determinan como es natural, visible temor en el vecindario; así es que cuando empiezan las descargas del cañón, muchas personas buscan refugio y seguridad en los sótanos de las casas.

Los moros tienen establecido un telégrafo, representado por hogueras que de día prestan servicio con el humo que levantan y de noche con la luz que escarpan.

Por conclusión, un detalle.

Ha muerto, herido por una bala, un perro histórico que desde hace treinta años vivía en esta ciudad y era conocido con el nombre de *el perro de la plaza*.

*Ultima hora.* Son las cinco y media de la tarde. El *Alerta* se halla dispuesto á zarpar con rumbo á Málaga, y no quiero dejar de comunicarle, aunque ligeramente, lo que ocurre en estos momentos.

Los moros disparan su cañón y hasta ahora han dirigido once proyectiles sobre la plaza y cuatro á los vapores *Leon* y *Alerta*, cayendo uno cerca de la popa del primero de ambos; aunque sin causar desgracia alguna.

Los fuertes responden vigorosamente, y esperamos apagar los fuegos del enemigo; que de tal modo nos prodiga sus insultos.—(De nuestro corresponsal.)

Melilla 12 de octubre de 1871.—Señor director del *Correo de Andalucía*.—Mi distinguido amigo: Bajo la extraña impresión de las más encontradas ideas, tomo la pluma para consignar, aunque con la premura que exigen las circunstancias, los últimos sucesos que venimos presenciando en esta plaza.

Las hostilidades han tomado un carácter de visible gravedad, contra lo que suponían ciertos periódicos de la Península, especialmente los ministeriales, incrédulos por sistema, cuando se trata de algo que lastima la línea de conducta seguida por el Gobierno.

La sangre española ha corrido una vez más: diez y siete bajas han causado nuestros vecinos á los valientes soldados que cubren las murallas.

En cambio, el cañón desenterrado que representaba un elemento importante en manos de los riffeños ha sido desmontado por los certeros tiros de nuestra artillería, después de veinte disparos hechos con aquel fin.

Ya era tiempo, porque la verdad es que á seguir como hasta poco, hubieran sido demasiado sensibles los estragos de sus balas, que aun así y todo, han hundido techos, perforado paredes, y maltratado, en fin, varios edificios públicos y particulares.

Melilla, gracias á la indolencia del Gobierno español, muestra algunas ruinas ante las miradas de sus vecinos.

¡Ojalá que no lleguen á ser mayores para en adelante!

Igauramos de un modo exacto el resultado de nuestros proyectiles sobre los moros; pero no vacilo en asegurar que sus pérdidas son respetables.

El número de enemigos que hay en el campo es considerable, y sus ademanes atestiguan con elocuencia que no abandonan sus propósitos de molestar la población.

Han llegado refuerzos: pero según parece, se trata de pedir la suspensión de nuevos envíos, á menos que desde luego empiecen las operaciones fuera de la plaza.

Esta medida, caso de ser exacta, la considero oportuna y consecuencia de un sentimiento humanitario, porque mientras mayor sea la aglomeración de tropas dentro de este recinto, tanto mayores serán las probabilidades de desgracias estériles, toda vez que los proyectiles enemigos caen sobre los edificios, en las calles y por todos lados.

El día 10 ha tenido lugar un brillante hecho de armas que no debo pasar en silencio.

Hallándose el vapor *Alerta* fondeado en este puerto, comenzaron á cubrir el valle compactos grupos de moros, con ánimos de atacar la plaza.

El bizarro comandante de aquel buque, D. Antonio Terry, dispuso levar anclas, y poco después el *Alerta*, ventajosamente colocado en la playa, preparóse á destruir los planes de las tribus.

Se tocó zafarrancho general de combate y las colisas rayadas dispararon gran número de granadas (cuarenta según parece) algunas con tal acierto, que parecían arrojadas á mano. El éxito fué completamente satisfactorio; los riffeños que no esperaban sin duda ser molestados de aquel modo, emprendieron la fuga hácia sus guaridas, abandonando por el momento sus belicosas tentativas.

Por desgracia para nosotros, el Le-

vante que tan peligroso es en esta costas empezó á soplar, hasta el punto de decidir al *Alerta* á tomar puerto en Chafarinas; si bien luego que hubo calmado el viento, regresó á su primitivo anclaje de Melilla.

Nuevas turbas de moros coronaban las colinas y corrían y gritaban en el valle frente á la ciudad. Su vista produjo en nuestros valientes marinos el noble deseo de medir sus armas con los enemigos de España. El digno comandante dispuso el desembarco que aguardaban impacientes los oficiales y los marineros, y ya soñaban aquellos hombres generosos con la gloria de defender una vez más los derechos y la integridad de la patria, cuando los moros, cuya manera de combatir es la negación de toda táctica militar, burlaron sus aspiraciones, huyendo á través de los campos.

La dotación del *Alerta* merece el elogio de nuestros compatriotas, y así lo han comprendido las autoridades de esta plaza, al felicitar espontáneamente á su comandante y oficiales.

Nada más ocurre. El espíritu de las tropas es excelente: desean reprimir de un modo enérgico á los riffeños, y estoy persuadido de que cuando salgan al campo responderán como siempre al buen nombre del ejército español.

Tendré á V. al corriente de los sucesos tal como se desarrollen, y entretanto me repito de V. afectísimo amigo Q. B. S. M.—(El corresponsal.)

De *La Independencia*:

A continuación publicamos la carta que desde Caldas de Montbuy nos dirige nuestro amigo el ilustre general Pierrad, asociándose al sentimiento que ha causado la prematura muerte del ciudadano Adolfo Joarizti.

Dice así la carta:

«Ciudadano director de *La Independencia*.—Distinguido correligionario y amigo: He recibido por el correo el lisonjero é importante telegrama adjunto: lisonja y honor que acibara en mi la infausta nueva traida por el mismo correo del fallecimiento de nuestro virtuoso, ardiente, ilustrado é inolvidable correligionario y distinguido representante de nuestro partido en Cortes, don Adolfo Joarizti. Su prematura, aunque har-to presentida muerte, por el fatal estado de salud á que le habían conducido sus constantes sacrificios por la causa sagrada del pueblo, y por el honor de España, es justo motivo de universal duelo; y yo uno mi ardiente lágrima á las de las personas de su honrada familia, las de sus numerosos amigos, las de sus dignos representados en Cortes por los distritos electorales de Tarrasa y San Feliu, las de nuestros correligionarios de todos los distritos de España, y las de los españoles todos, por la irreparable pérdida de tan ilustre patricio.

Yo os ruego que hagais público en vuestro popular periódico el adjunto telegrama, como igualmente la presente carta en justo tributo de mi respeto á la memoria de Joarizti y las innumera-

bles personas á quienes su prematura y sentida muerte afecta, sintiendo no poder asistir en persona á las horas fúnebres que por él se celebra en esa.

»Dándole gracias anticipadas por su bondad, me reitero suyo, atento correligionario.—Blas Pierrad.

»Caldas de Montbuy 17 de octubre de 1871.»

El telegrama á que hace referencia la anterior carta dice así: «Madrid 15 octubre á las 9 y 11 de la mañana.—Barcelona 15 á las 10 y 30 de la misma.—Correo de Caldas de Montbuy.—Ciudadanos Pierrad y Joarizti.—Miles de republicanos reunidos hoy en el Circo de Price han acordado por unanimidad saludaros afectuosamente. Por la reunión.—Orense.—Escarpizo.

De *La Igualdad*:

Cada día que pasa sin discutirse los presupuestos equivale, según *El Imparcial*, á un aumento de dos millones de reales en el déficit del año corriente.

Y, como hace diez días que se pierde inútilmente el tiempo en el Congreso, y pasarán cuarenta más de la misma manera, viene á deducirse que el país debe agradecer á los partidarios del orden un nuevo aumento de 100 millones de reales en su déficit y deuda.

La cuestión, en embargo, es muy sencilla, y así lo habrá explicado el Sr. Angulo á sus compañeros de Gabinete; si hay que pagar ese duro mas y no se tienen cinco pesetas, se quedan á deber, y el que venga detrás....

«Si no hay nada mejor ni más barato que los gobiernos monárquicos!»

El presupuesto del clero ni sube ni baja, ni se está quedo.

No hay medio de que el Ministerio-pantalla diga terminantemente si acepta la separación hecha por Montero Rios de este importante capítulo de los presupuestos del Estado, ni tampoco de que rechace la medida.

Una cosa ú otra sería una afirmación, acto contrario al saber y á la talla de Sagasta y su representación ministerial, que vienen viviendo, á costa del país y de la Revolución de Setiembre, de perpetuas negociaciones desde hace tres años.

No sabemos si los carlistas y el clero, á quien á cambio de su apoyo para gobernar se les ofrece, según de público se dice, la retirada de esa medida, ganarán con esto; pero de seguro pierde el país y pierde la moral pública con transacciones de los partidos debidas á esas consideraciones de un orden tan material.

A los 1.000 millones de déficit con que han cerrado los últimos presupuestos habrá que agregar estos más en los nuevos, cuya nivelación, á pesar de los 500 y más millones de aumentos irrealizables en las contribuciones propuestas por el Sr. Ruiz Gomez, ya muy difícil por el camino emprendido, se hará ahora imposible, y la situación seguirá magistralmente su marcha, para terminar en la bancarota mas espantosa.



Lógica consecuencia del sistema de trampa adelante seguido por los 191 y la situación que, con sus acuerdos, crearon.

**CRÓNICA LOCAL.**

**Que la Internacional es una asociación** cuyo solo nombre hace horripilar de espanto á los amigos del retroceso, lo indica claramente el haber circulado con extraordinaria rapidez no solo en España, sino hasta en el Extranjero aumentada en colosales proporciones, la incierta noticia dada por *La Crónica*, de contar en esta ciudad la espresada asociación unos doscientos afiliados.

No dudamos que la Internacional cuente en esta isla partidarios, pero es falso, completamente falso, que haya organizada seccion alguna de la misma.

Tranquilícese por hoy los timoratos.

**En la mañana del jueves** fondeó en nuestro puerto la corbeta á vapor inglesa de guerra *Rapid*, al mando de Mr. H. V. Montaju. Precede de Gibraltar, como la fragata *Lord Warden*, y ha invertido solo cinco dias en la travesía.

**De «El Isleño» copiamos los siguientes sueltos:**

«La cuestion del ferro-carril de Mallorca continúa en alza. Sabemos que lo mismo por los dignos empleados de la seccion de Fomento de este gobierno, que por los señores que componen la Junta provincial de Agricultura, Industria y Comercio se están preparando algunos tralajos al objeto de remover esta importante mejora pública, trabajos eficazmente apoyados por el gobernador civil Sr. Arderius que se toma vivo interes en ello desde que se reprodujo en público el proyecto de construcción del ferro-carril. Si á estos buenos deseos se unen los de muchísimas personas influyentes de la isla que solo esperan para obrar que se tome la iniciativa por alguna autoridad, corporacion ó centro comercial, es indudable que en poco tiempo veremos resuelta en la práctica una cuestion juzgada ya ventajosamente en teoría.»

«Conforme á lo dispuesto en el artículo 31 de la ley provincial queda convocada la Excmá. Diputacion para el dia 2 de noviembre próximo.»

«Debiendo procederse al nombramiento de cuatro plazas de ordenanzas de correos con destino á las Administraciones de Palma, Mahon, Ibiza y Alcudia, dotada la primera con 750 pesetas anuales y con 500 las tres restantes, se hace público al objeto de que los aspirantes presenten las solicitudes documentadas en el plazo de un mes en este Gobierno de provincia.»

**CLUB REPUBLICANO**  
Federal Mahonés.

Se convoca á todos los afiliados á

este centro para la reunion extraordinaria que tendrá lugar el sábado 21 del actual á las 8 de la noche; advirtiéndole que sea cual fuere el número de socios que asistan, se resolverá sobre los asuntos que han de tratarse los cuales estarán de manifiesto en el gabinete de lectura.

Mahon 18 de octubre 1871.—P. O.—Lorenzo Sintés, Srio.

**QUINTO CANTONADO.**

Santa Ursula y 1100 vírgenes mártires y San Hilarion abad.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á la Virgen de Belen.

Santo de mañana.  
Santa Maria Salomé viuda y Santa Cordula virgen y mártir.

**Movimiento del Puerto.**

**Entrados á libre plática el dia 18.**  
De Alicante en 3 d., jav. esp. Esperanza, p. Miguel Landino, con 6 trip. y trigo.—Cons. á Juan Clar.

**Id. el 19.**  
De Palma en 2 d., laud esp. Pepita, p. Jaime Pons, con 5 trip., vino y efectos.—Cons. á Miguel Estela.

De Gibraltar en 5 ds., corbeta vapor de guerra inglés *Rapid*, su comandante el capitán de navio Mr. H. V. Montaju, fuerza de 150 caballos, con 134 plazas, y 3 cañones.

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo esp. Mahonés, de 87 ts., cap. D. Juan Thomás, con 17 trip., 38 pas., la correspondencia pública y varios efectos.—Consignado á D. Juan Taltavull.

**Id. el 20.**  
De Cullera en 30 d., laud esp. Providencia, de 28 ts., p. Francisco Randino, con 5 trip., arroz y efectos.—Consig. á Francisco Pons.

**Despachados el dia 19.**  
Para Argel, pai. esp. Jóven Africano, c. Bartolomé Maspoch, con 7 trip., 5 ps., sillares, fruta y efectos.

Para Palma, pai. id. Caballo, de 32 ts., p. Francisco Sitges, con 5 trip. y sal.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.	Barómetro á las 7 horas m.	756.8	Temperatura centígrada.	Max.	24.2	Higómetro á las 9 mañana	86	Pluviómetro en milímetros.	Seriedad media	5 SE.	Vientos á las 9 h. mañana.	frasco 4.
	Dias.	20		Min.	19.5		6 h. fresco					
<b>DEFUNCIONES ASTRONÓMICAS.</b>												
LUNA.—Sale á las 3 h. y 3 ms. de la T. Ponese á las 1 h. y 3 ms. de la T.												
SOL.—S. á las 6 h. 16 m.—P. á las 6 h. 13 m.												

**VARIEDADES.**

**Con el epigrafe de «Peligros de fumar en la cama»**, un periódico extranjero da cuenta en los siguientes términos de una lamentable desgracia ocurrida recientemente en Bruselas; la cual puede servir de aviso á los fumadores para evitarse el riesgo de ser víctimas de su propia improvisacion.

Dice así el periódico á que nos referimos:

«El señor de Bois de Bianco que vivia en la casa núm. 25 de la calle de Bredorade, ha sido hallado en su cama carbonizado. El señor de Bois tenia la mala costumbre de fumar en la cama. Por la mañana su criado, notando que no se oia el menor ruido en la habitacion de su amo siendo así que le constaba que la noche anterior habia entrado en ella y que se habia acostado á las once, decidióse á despertarle; mas al abrir la puerta del cuarto, una fuerte boconada de homo le atacó á la garganta y le hizo caer en medio del descanso de la escalera al mismo tiempo que salian de aquella estancia llamas abrasadoras. A las voces de socorro dadas por el criado y por el centinela de frente la verja del palacio, que apercibió el resplandor del incendio en la habitacion del primer piso, acudió gentío; uno de los vecinos con un pañuelo sujeto en la boca, penetró en el cuarto y en medio de las llamas sacó de su lecho abrasado al señor Bois de Bianco, no tardandose sin embargo en venir en conocimiento de que solo se acababa de disputar á las llamas un cadáver: la parte superior del cuerpo, en particular la cabeza, estaba carbonizada y replegada sobre si misma.

El señor Bois de Bianco tenia sesenta y tres años.»

**Un diario inglés publica los siguientes pormenores relativos á las sociedades cooperativas existentes en la nacion británica.**

«Segun los últimos datos estadísticos, el número total de individuos asociados es de 850,000. Estas sociedades cuentan con un capital tan considerable, que no se vé sin cierto temor la posibilidad de que se retire de los Bancos en que está depositado, para fundar otros particulares é independientes.

La sociedad de los carpinteros recauda anualmente mas de 10,000 libras esterlinas, y posee un fondo de reserva de 8,300, ó sea 40,000 duros.

La sociedad de los maquinistas, cuyos ingresos ascienden cada año á 87,000 libras, tienen en caja 140,000 despues de haber repartido durante los últimos diez años á sus enfermos é inválidos la enorme suma de 459,000, equivalentes á 11 millones de pesetas.

Los ingresos de la sociedad de fundidores son de 30,000 libras, con una existencia en caja de 28 mil. El capital de estas sociedades va

aumentando cada año, y cuando se declaran en huelga imponen un pequeño dividendo para no castigar mucho las existencias.»

**Acaba de ser trasportada al**

Jardin botánico de Bruselas, y colocada en la sala de las maderas curiosas, una tabla histórica de considerables dimensiones. Esta tabla procede de una encina colosal cortada en el bosque de Soignes, bajo el primer imperio; se hallaba la misma en Charleroi, cargada ya para ser llevada á París, cuando sobrevino el desastre de Warterloo. Despues de 1830, esta tabla colosal fué enclavada en el pavimento de la gran sala del museo de historia natural.

Recientes obras practicadas en esta sala han hecho necesario sacar del pavimento la citada tabla, que ha sido definitivamente colocada entre las maderas curiosas del Jardin botánico. Mide la misma 22 metros de largo por 1 v medio de ancho. Se han necesitado siete hombres para colocarla en los dos carros que la han trasportado. Se calcula que la encina que proporcionó esta tabla fenómeno al mundo de las curiosidades debia tener mas de cinco metros de ruedo.

**CAJETILLA.**

**3** **EXTRACTO DEL Morning Chronicle DE LONDRES.**

«Una de las mas gratas obligaciones del periodista, es la de dar á conocer á sus lectores, un nuevo descubrimiento que tiene por objeto aliviar á la humanidad doliente.

«Estimulamos pues nuestros lectores á fijar su atencion sobre la **Revalenta Arábica** de los Señores BARRY DU BARRY y Comp. de Londres. Es una harina preparada con la raíz de una planta arábica, muy parecida á la madre selva; esta Revalenta es de una calidad eminentemente nutritiva y saludable, y de los certificados de muchos facultativos de gran fama se deduce que la Revalenta es muy superior á todos los remedios empleados hasta hoy en las enfermedades siguientes: las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, ílemas, vientos, diarrea, acedias, pituita, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, inflamacion del estómago, todos los desórdenes del hígado, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consuncion), herpes, reumas, fiebre, irritacion de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, gripe: ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las persona de toda edad, fortaleciendo los músculos y el estómago, y consolidando las carnes.»

BARRY DU BARRY y Comp., calle de Valverde, núm. 1, Madrid.—En cajas de hoja de lata de á 1/2 libra, 12 rs.; 1 libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; 24 libras, 300 rs. La **Revalenta al Chocolate** en polvo y en tabletas á los mismos precios.





